
Messe du jeudi 21 février 2019 

Jeudi de la 5e semaine du temps ordinaire 

 

Première lecture (Gn 9, 1‐13) 
« Je mets mon arc au milieu des nuages, pour qu’il soit le signe de l’alliance entre moi et la terre »  

01Dieu bénit Noé et ses fils. Il leur dit : 
« Soyez féconds, multipliez‐vous, remplissez la terre. 

02Vous serez la crainte et la terreur 
de tous les animaux de la terre,  
de tous les oiseaux du ciel, 
de tout ce qui va et vient sur le sol, 
et de tous les poissons de la mer :  
ils sont livrés entre vos mains. 

03Tout ce qui va et vient, tout ce qui vit 
sera votre nourriture ; 
comme je vous avais donné l’herbe verte,  
je vous donne tout cela. 

04Mais, avec la chair, vous ne mangerez pas 
le principe de vie, c’est‐à‐dire le sang. 

05Quant au sang, votre principe de vie, 
j’en demanderai compte à tout animal 
et j’en demanderai compte à tout homme ; 
à chacun, je demanderai compte 
de la vie de l’homme, son frère.  

06Si quelqu’un verse le sang de l’homme, 
par l’homme son sang sera versé. 
Car Dieu a fait l’homme à son image.  

07Et vous, soyez féconds, multipliez‐vous, 
devenez très nombreux sur la terre ; 
oui, multipliez‐vous ! » 

08Dieu dit encore à Noé et à ses fils : 

09« Voici que moi, j’établis mon alliance avec vous, 
avec votre descendance après vous, 

10et avec tous les êtres vivants qui sont avec vous : 
les oiseaux, le bétail, toutes les bêtes de la terre,  
tout ce qui est sorti de l’arche. 

11Oui, j’établis mon alliance avec vous : 
aucun être de chair ne sera plus détruit par les eaux du déluge,  
il n’y aura plus de déluge pour ravager la terre. » 

 La bénédiction de Dieu à Noé est peu souvent lue à la messe (une 

fois tous les 2 ans et en semaine) et peu souvent commentée en Église 

 Voilà le même souhait du Seigneur 

qu’au chapitre 1 de la Création :  

des hommes partout sur la terre 

 Dieu précise un peu Sa consigne  

à l’homme (Gn 1,28)  

de dominer et soumettre la terre 

 Bien au‐delà du seul jardin d’Éden 

à "cultiver" et à "garder" l’homme est 

maintenant responsable de la Terre ! 

 Autre changement : la nourriture. 

Tout ce qui vit est nourriture pour 

l’homme sauf le sang principe de vie 

 Voilà maintenant déjà le premier 

commandement qui sera donné à 

Moïse : tu ne tueras pas (d’homme) 

 Et aussi un début d’amour 

fraternel : l’autre homme et mon 

frère et je suis gardien de sa vie 

 Pourquoi cela ? Parce que 

l’homme a été modelé par Dieu à Son 

image (et Lui tient à chacun de nous) 

 Dieu fait alliance avec l’homme et 

tout être vivant de la terre : tout est 

soumis à l’homme pour qu’il le garde 

 Par cette alliance Dieu s’engage à 

ne plus chercher à détruire la terre et 

tous les êtres animés qu’elle porte 



12Dieu dit encore : 
« Voici le signe de l’alliance que j’établis entre moi et vous, 
et avec tous les êtres vivants qui sont avec vous, 
pour les générations à jamais :  

13je mets mon arc au milieu des nuages, 
pour qu’il soit le signe de l’alliance entre moi et la terre. »  

            – Parole du Seigneur.  

Psaume Ps 101 (102), 16‐18, 19‐21, 22‐23.29 
R/ Du ciel, le Seigneur regarde la terre 

Les nations craindront le nom du Seigneur, 
et tous les rois de la terre, Sa gloire : 
quand le Seigneur rebâtira Sion,  
quand Il apparaîtra dans Sa gloire, 
Il se tournera vers la prière du spolié, 
Il n’aura pas méprisé sa prière.  

Que cela soit écrit pour l’âge à venir, 
et le peuple à nouveau créé chantera son Dieu : 
« Des hauteurs, Son sanctuaire, le Seigneur s’est penché ; 
du ciel, Il regarde la terre 
pour entendre la plainte des captifs 
et libérer ceux qui devaient mourir. »  

On publiera dans Sion le Nom du Seigneur 
et Sa louange dans tout Jérusalem, 
au rassemblement des royaumes et des peuples 
qui viendront servir le Seigneur. 
Les fils de Tes serviteurs trouveront un séjour, 
et devant Toi se maintiendra leur descendance. 

 

Acclamation (cf. Jn 6, 63c.68c) 

Alléluia. Alléluia.  
Tes paroles, Seigneur, sont esprit et elles sont vie. 
Tu as les paroles de la vie éternelle. 
Alléluia.  

 

 Comment ne pas s’émerveiller 

devant l’arc en ciel : il montre les 

infinies nuances de la lumière 

 De même le Dieu unique se révèle 

Trinitaire, et « l’homme » hommes, 

femmes, enfants, tous différents 

 De même que la lumière est une, 

Dieu est Un, et la famille humaine est 

unique (et appelée à être unie)  

 Dieu avait dit à Noé ceci : « Si 
quelqu’un verse le sang de l’homme, 
par l’homme son sang sera versé » 

 Mais Dieu aura d’abord Son 

attention tournée vers toutes les 

personnes victimes d’injustices 

 Tous ceux qui sont "captifs" du fait 

de l’injustice d’autres seront 

entendus dans leur plainte vers Lui 

 Quant à ceux qui devaient mourir 

pour leurs crimes, le Seigneur pourra 

les libérer de leur faute 

 Eux aussi sont captifs, non pas de 

l’injustice d’autres, mais de leurs 

propres péchés (voire de l’ennemi) 

 N’écoutons pas trop ce que disent 

les hommes de la vie : écoutons la 

Parole de Vie du Verbe de Dieu ! 



Évangile (Mc 8, 27‐33) 
« Tu es le Christ. – Il fallait que le Fils de l’homme souffre beaucoup » 

    En ce temps‐là, 

27Jésus s’en alla, ainsi que ses disciples, 
vers les villages situés aux environs de Césarée‐de‐Philippe. 
Chemin faisant, il interrogeait ses disciples : 
« Au dire des gens, qui suis‐je ? » 

28Ils Lui répondirent : 
« Jean le Baptiste ; 
pour d’autres, Élie ; 
pour d’autres, un des prophètes. »  

29Et Lui les interrogeait : 
« Et vous, que dites‐vous ? Pour vous, qui suis‐je ? » 
Pierre, prenant la parole, lui dit : 
« Tu es le Christ. » 

30Alors, Il leur défendit vivement 
de parler de Lui à personne. 

31Il commença à leur enseigner 
qu’il fallait que le Fils de l’homme souffre beaucoup, 
qu’Il soit rejeté 
par les anciens, les grands prêtres et les scribes, 
qu’Il soit tué, 
et que, trois jours après, Il ressuscite. 

32Jésus disait cette parole ouvertement. 
Pierre, Le prenant à part, 
se mit à Lui faire de vifs reproches.  

33Mais Jésus se retourna 
et, voyant Ses disciples, Il interpella vivement Pierre : 
« Passe derrière moi, Satan ! 
Tes pensées ne sont pas celles de Dieu,  
mais celles des hommes. »  

            – Acclamons la Parole de Dieu. 

 

 Mon Dieu, en ces temps où Tu 

nous invites à proclamer Ton Nom 

parmi tous, cet ordre paraît étrange 

 Ce matin je crois comprendre que 

Tu tenais d’abord surtout à bien faire 

comprendre Ta mission aux Apôtres 

 Or le Messie serviteur souffrant, 

bien qu’annoncé par Isaïe il y avait 

des siècles n’était pas dans les têtes  

 Pierre a compris cela le premier 

semble‐t‐il : déjà il est le 1er apôtre à 

le dire aussi clairement devant tous 

 Pierre n’a plus du tout les idées 

aussi claires quand Jésus explique le 

Christ‐Messie qu’Il va être 

 À tel point que c’est devant tous 

et durement que Jésus devra lui dire 

qu’il ne doit pas Lui reprocher cela ! 

 Pierre a bien discerné en Jésus  

le Messie promis, mais pas que Jésus 

Le serait en Serviteur souffrant 

 O mon Dieu, aide‐moi à T’écouter, 

demeurer en Toi, m’unir à Toi, pour 

que j’aie un peu plus Tes pensées ! 



Commentaire Évangile au Quotidien 

Saint Cyrille de Jérusalem (313‐350), évêque de Jérusalem et docteur de l'Église 

« Pour la première fois, il leur enseigna qu'il fallait que le Fils de l'homme souffre beaucoup. » 

Ne rougissons pas de la croix du Christ ; soyons‐en plutôt fiers. La croix évoque « pour les juifs 

un scandale, pour les païens une folie », mais pour nous le salut. Pour ceux qui vont à leur perte, 

elle est aussi vraiment une folie, mais pour nous qui sommes sauvés, elle est « force de Dieu » (1Co 

1,23‐24). Car ce n'est pas seulement un homme qui mourait pour nous, mais le Fils de Dieu, Dieu 

fait homme. En outre, au temps de Moïse,  l'agneau pascal a chassé bien loin  l'exterminateur (Ex 

12,23) ; et « l'Agneau de Dieu, qui enlève le péché du monde » (Jn 1,29), ne nous libérerait pas bien 

mieux de nos fautes ? 

Oui, Jésus a réellement souffert pour tous les hommes. La croix n'était pas un simulacre, sinon 

la rédemption, elle aussi, serait un simulacre. La mort n'était pas une illusion... ;  la Passion a été 

réelle.  Le  Christ  a  été  réellement  crucifié :  nous  n'avons  pas  à  en  rougir.  Il  a  été  crucifié,  nous 

n'avons pas à le nier. C'est bien plutôt avec fierté que je le dis... Je reconnais la croix parce que je 

connais la résurrection. Si le crucifié était resté dans la mort, sans doute n'aurais‐je pas reconnu la 

croix et  l'aurais‐je peut‐être cachée, ainsi que mon Maître. Mais  la  résurrection a suivi  la croix : 

alors je ne rougis par de parler d'elle. 

 

 

 

Méditation de La Croix 

Une oblate de l’Assomption 

« Tu es le Christ. » La réponse de Pierre jaillit de son cœur mais la réalisation de cette « proclamation » 
demandera encore un long cheminement intérieur, un compagnonnage fidèle avec Jésus. Pierre ne 
mesure pas  la profondeur de  l’amour qu’une  telle parole engage. L’affirmation de Pierre n’est pas 
seulement exacte, elle implique une « pratique » pour son Ami.  

En lui annonçant le chemin pascal que le Christ doit traverser, Jésus essaie de lui ouvrir les yeux. Mais 
Pierre  s’emporte et  rejette  l’évidence qui  se présente à  lui.  Pourquoi  la  vérité  est‐elle  si  difficile  à 
accueillir ? Les conséquences d’une telle confession sont‐elles si dramatiques que Pierre nie la réalité ? 
Nous voici devant un paradoxe. La déclaration est véridique, mais Pierre reste aveugle. Il ne lui suffit 
pas de savoir, Pierre devra naître à la foi.  

Cet épisode nous  invite aussi à méditer avec humilité et patience sur  le mystère du Christ.  Jésus a 
accompli la Parole, mais elle demande à être accueillie par des âmes disponibles.  

Car nos attentes précises peuvent être des obstacles redoutables à la liberté de l’amour. La révélation 
se livre, mais c’est dans l’utile fuite des jours qu’elle nous apparaît dans toute son épaisseur.  

Heureux sommes‐nous, si nous nous laissons bousculer par les projets surprenants de Dieu, « car des 
chemins s’ouvriront dans nos cœurs ». 


